
Desastres urbanos, fenómenos no-naturales

Alfredo RODRIGUEZ*

Introducción

La discusión de cualquier tema es siempre abordada desde el punto de vista de las preocupaciones y prejuicios que el participante tiene; por esto creo que es bueno dejarlos en claro desde el inicio. Los míos son éstos:

Me preocupan los aspectos **no-naturales** de los efectos que los fenómenos naturales - inundaciones, sismos, etc- causan en los asentamientos humanos.

Por dos razones:

- muchas veces la magnitud que alcanzan los "desastres naturales" se debe a **razones no-naturales**: ya sea por falta de previsión, o acciones previas destructoras del medio ambiente, o la provisión de respuestas inadecuadas a los damnificados.

- la segunda se refiere a que me niego a aceptar el supuesto implícito de que estamos a merced de las fuerzas de la naturaleza y de las fuerzas "naturales" del mercado. La histo-

ria de la humanidad muestra el progresivo control que el hombre va alcanzando sobre el medio -natural y social- que lo rodea.

En este marco me interesa presentar:

- algunos casos de fenómenos naturales - inundaciones, sismos- que han afectado a ciudades en Chile, resaltando las causas no-naturales que han influido para que los efectos de esos fenómenos hayan sido más intensos.

- un fenómeno no-natural, el programa masivo de traslados de pobladores de campamentos y damnificados llevado a cabo en Santiago entre 1979 a 1985, y que significó el traslado de más de 150 mil personas a la periferia de la ciudad, creando un desastre urbano.

En resumen, lo que me preocupa es plantear la posibilidad que tenemos de controlar e incidir en la naturaleza, de controlar e incidir en la sociedad.

¿Estamos fatalmente sometidos a las fuerzas ciegas de la naturaleza, del mercado, del autoritarismo, o podemos prever, prevenir y

* SUR, Santiago de Chile